

CONCOURS
GÉNÉRAL
AGRICOLE
2024



SCEA du Petit Bas Champ

LAURÉAT DU TERRITOIRE PLAINE MARITIME PICARDE- En lice pour le Concours Général des Pratiques Agro-écologiques – Prairies et parcours

CATÉGORIE :
Pâturage prioritaire

LOCALISATION
Hauts-de-France (80) - Plaine Maritime Picarde - Quend



Section : Prairies et parcours
Catégorie : Pâturage prioritaire



FOCUS PROJET

A la SCEA du Petit Bas Champ, Alexandre Loye est installé en polyculture-élevage sur 140 ha de SAU, dont 70 ha de prairies permanentes, et élève 140 vaches de race Aubrac.

Lors de son installation il y a 9 ans, Alexandre a transformé le système en place, passant d'une production laitière intensive à une production de viande bovine en vente directe avec une alimentation produite sur la ferme (herbe et céréales).

La période de vêlage principale est en automne, afin que les mères soient en état de forme optimal suite à l'été en pâtures pour démarrer leur lactation. Le choix de la race Aubrac lui permet en effet de faire valoriser ses surfaces de marais par les animaux, et d'appuyer son système sur l'herbe. Il arrive ainsi à rester autonome malgré des prairies humides présentant de fortes contraintes au regard de la météo et de la pousse de l'herbe qui n'est pas toujours régulière.

Ce système lui permet cependant de proposer un produit respectueux de ses valeurs, du bien-être animal et de l'environnement exceptionnel de la Baie de Somme, en participant au maintien des prairies humides. Depuis plusieurs années, Alexandre travaille d'ailleurs en partenariat avec le Conservatoire du Littoral et utilise son expérience pour valoriser des espaces naturels à très forts enjeux écologiques.



STRUCTURE ACCOMPAGNATRICE

Syndicat Mixte Baie de Somme
– Grand Littoral Picard



LE MOT DU/DE LA LAURÉAT.E

« J'ai fait le choix en 2014 de me tourner vers un système d'élevage bovin viande plus résilient grâce à une race bovine rustique, l'autonomie alimentaire du troupeau avec une alimentation à base d'herbe et la valorisation de ma production en circuit court. Je suis fier de pouvoir dire aujourd'hui que mon métier participe à la protection de la biodiversité, de la qualité de l'eau ainsi que la préservation des paysages de la plaine maritime Picarde. »

Alexandre Loye





LES FORCES RETENUES PAR LE JURY

- Une parcelle diversifiée sur laquelle une flore et une faune patrimoniale s'est installée après des travaux de réouverture du milieu.
- Des pratiques extensives qui permettent son intégration dans le système fourrager, tout en garantissant l'alimentation d'un lot d'animaux à forts besoins.
- Des infrastructures agroécologiques variées (mares, fossés, haies, taillis, arbres isolés) qui lui confèrent un rôle de corridor écologique et une identité paysagère emblématique de son territoire.



L'organisateur du concours sur le Territoire Plaine Maritime Picarde (Somme, Hauts de France) :

Plaine Maritime Picarde

La Plaine Maritime Picarde est l'une des régions naturelles des Hauts-de-France les plus diversifiées et les plus remarquables pour son patrimoine naturel.

EN SAVOIR PLUS :

Cette vaste zone humide présente encore une grande variété de milieux : prairies humides, bocages, marais, tourbières... Cette mosaïque, du fait de sa situation particulière et de l'omniprésence de l'eau, constitue une zone refuge qui abrite de nombreuses espèces animales et végétales rares et/ou menacées. La qualité exceptionnelle de ce territoire est ainsi reconnue depuis 1998 comme site Ramsar, étant donné l'intérêt international de l'ensemble de ces zones humides. Deux secteurs sont également classés en zone NATURA 2000.

Le pâturage des prairies humides a façonné en grande partie le paysage de la Plaine Maritime Picarde et constitue toujours une activité économique importante pour le territoire. Aujourd'hui, tout en luttant contre l'embroussaillage des parcelles, il permet de conserver des milieux naturels et des espèces remarquables.

Le maintien d'un élevage extensif est donc particulièrement important sur ce territoire que ce soit du point de vue paysager ou écologique. Bien que ces dernières années la régression des surfaces occupées par les prairies s'est stabilisée, elles ont tout de même subi une nette diminution depuis les années 70. Pour autant l'élevage continu lui de régresser. Depuis 2000, près d'un élevage sur 5 a disparu.

CONTACT :

Krystel Ducamp – krystelducamp@baiedesomme.fr

4

Candidats au jury local

10^e

Édition organisée

ACTIVITÉS AGRICOLES PRINCIPALES :

Polyculture-élevage :
Élevage viande et culture de
pommes de terre et de
betterave

CONTEXTE AGRICOLE ET PAYSAGER :

Des marais et prairies
humides reconnus d'intérêt
international et entretenus
par des pratiques d'élevage
extensives.